
 ATA DA 243ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

 

LOCAL: Sala de Reuniões do CES Conselheiro Osvaldo de Oliveira Maciel, Rua Esteves 1 

Júnior, 160 - 8º Andar – Centro – Florianópolis/SC. 2 
DATA: 08/05/2019 3 

HORÁRIO: 14:00 horas 4 

PRESENTES 5 

CONSELHEIROS TITULARES 6 
Altamiro Bittencourt (AHESC) 7 

Aparecida Eli Coelho (Ass. Mov. De Mulheres) 8 
Claudio Marmentini (FEHOSC) 9 

Cleia Clemente Aparecida Giosole (Ass. Moradores) 10 
Cleusa Maria da Costa (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência) 11 

Cleusa Maria Pereira (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 12 
Dulce de Castro Quevedo (SES) 13 

Francieli dos Santos (FEHOESC) 14 
Gilberto Antônio Scussiato (Ass. De Aposentados e da Terceira Idade) 15 

Gisele Kraieski Knabben (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 16 
Heide Gauche (MS) 17 

Helen Bunn Schmidt (Associações Profissionais Área da Saúde) 18 
João Fernando Floriano (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 19 
Jorge dos Passos Corrêa Cobra (Associações Profissionais Área da Saúde) 20 
Luiz Antônio da Silva (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 21 

Margareth Carreirão (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência) 22 
Maria Estela da Conceição (Mov. LGBTT e de População de Rua) 23 

Maria Izabel Girotto (Trabalhadores Urbanos) 24 
Micheline Moreira Kemper (SES) 25 
Sendi Locks Lopes (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 26 
CONSELHEIROS SUPLENTES 27 
Pedro Cezar Peliser (FEHOSC) 28 

Cleidson valgas (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 29 
Gabriela Amarante (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência) 30 

APROVAÇÃO DA ATA 31 
            A Ata da reunião de fevereiro foi aprovada. 32 

DOCUMENTOS RECEBIDOS E EXPEDIDOS 33 
C.I. GEAUD, a qual encaminha o Relatório Mensal da Gerência de Auditoria do mês de março 34 

de 2019; 35 
C.I. GESOS, a qual solicita indicação de representantes do CES nas CAFs; 36 

OFÍCIO UDESC, o qual solicita indicação de representante do CES no Comitê de Ética e 37 
Pesquisa; 38 

O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos se disponibilizou para representar o CES no 39 
CEPda UDESC. 40 

DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS 41 
 A 243ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde teve início às 14h20min, 42 

com a presença dos Conselheiros acima nominados e sob a coordenação do Presidente do 43 
CES, Jorge dos Passos Correa Cobra. 44 

A Conselheira Maria Estela da Conceição solicitou que a pauta fosse invertida, e que fosse 45 
apresentado o Relato das Comissões. Todos concordaram. 46 
RELATO DAS COMISSÕES 47 

O Coordenador da CISTT, Cleidson Valgas, fez a leitura do Plano de Ação da CISTT, 48 

para ser homologado pelo pleno. E solicitou que sejam encaminhados convites para novos 49 
membros da CISTT. 50 

ITEM I – RELATÓRIO ANUAL DE GESTÃO SES/2018  51 



A Coordenadora da Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário, Maria 52 
Izabel Girotto, fez a leitura do relatório da reunião da Comissão, que ocorreu pela manhã, 53 

como segue: 54 
A Comissão de Acompanhamento e orçamento, esteve reunida nos dias 23 de abril, dia 55 

07 e 08 de maio e conforme deliberação do pleno, na última reunião, os conselheiros e 56 
conselheiras deveriam mandar os questionamentos sobre o RAG à Secretaria Executiva, para 57 

que fossem entreguem às áreas da gestão.  58 
As respostas dos questionamentos foram entregues à Comissão, a qual esteve reunida, 59 

juntamento com os técnicos da SES, onde foram amplamente debatidos os questionamentos, 60 
como também os que surgiram durante a reunião, porém a comissão avaliou que precisamos 61 

de mais uma reunião para poder emitir o parecer do RAG 2018.  62 
A sugestão da Comissão é que haja uma Reunião Extraordinária do CES, no dia 27 de 63 

maio, onde será apresentado a Prestação de Contas do 1º Quadrimestre/2019 ao CES, já que 64 
a data prevista para apresentação na ALESC é dia 28 de maio. 65 

Na tarde de ontem foi enviado aos senhores todos os questionamentos com as 66 
respostas. 67 

A Coordenadora da Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário, Maria 68 
Izabel Girotto, solicitou uma Reunião Extraordinária para que a Comissão apresente o seu 69 

parecer, em relação ao RAG/2018 e também, em virtude do prazo, para apresentação na 70 
ALESC, a Gerência de Planejamento da SES apresente a Prestação de Contas do 1º 71 

Quadrimestre de 2019. 72 
A Conselheira Cléia Aparecida Clemente Giosole disse que não foi apresentada a 73 

Prestação de Contas dos Hospitais Filantrópicos e solicitou que os contratos detalhados sejam 74 
apresentados à Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário. 75 

A Gerente de Planejamento, Dulce de Castro Quevedo, disse que foram apresentados 76 
90 contratos dos Hospitais Filantrópicos e que a Gerência de Contratualização solicitou que 77 

venha por escrito o pedido da Conselheira Cléia. 78 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva disse que os pacientes que são atendidos pelo 79 

SAMU e precisam de leito não conseguem, e chegam a vir a óbito, pela demora na regulação. 80 
E falou que 47% do recurso que vem do Fundo estadual de Saúde vão pra Alta e Média 81 

Complexidade e muito pouco para Atenção Básica e vigilância em Saúde. Pediu que seja 82 
discutido pelo pleno a Dívida Pública e o impacto dela na saúde pública. 83 

A Gerente de Planejamento, Dulce de Castro Quevedo, sugeriu, em relação à 84 
Regulação de leitos, que se chame a área para falar sobre o assunto. Em relação à Atenção 85 

Básica, falou que realmente tem um recurso menor e que o primeiro recurso vem do 86 
Município, e que o Estado deveria atuar também de outras formas na Atenção Básica. E falou, 87 

em relação à Vigilância em Saúde, que como vêm muito recurso federal, acaba que o Estado 88 
investe menos recurso na área.  89 

O Conselheiro Altamiro Bittencout disse que é muito importante papel do CES de 90 
salvar vidas e na participação na construção de políticas de saúde. E perguntou como ficará a 91 

Saúde com a redução do percentual destinado a ela. E solicitou que a SES apresente a 92 
Prestação de Contas dos Hospitais Públicos. 93 

O Conselheiro Cleidson Valgas falou que existe uma diferença de interpretação no 94 
papel da Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário em relação à avaliação do 95 

RAG, já que para alguns é só pegar os dados e verificar se foi cumprido o que estava previsto, 96 
enquanto, para ele, seria o de verificar as decisões políticas e quais os processos que 97 

interferem no resultado apresentado. E, decorrência disso, ressaltou a importância de se 98 
discutir a Dívida Pública, já que o não cumprimento de algumas metas teve como justificativa 99 

a falta de recurso. Solicitou que A Dívida Pública seja item de pauta do CES. 100 
A Coordenadora da Comissão Permanente de Acompanhamento Orçamentário, Maria 101 

Izabel Girotto, disse que foram feitos inúmeros questionamentos à SES, e quase todos 102 
respondidos, por isso disse que existe a necessidade que a Comissão permanente de 103 



Acompanhamento Orçamentário tenha mais tempo para emitir seu parecer. E solicitou uma 104 
capacitação, primeiramente, para Comissão e posteriormente a todos os Conselheiros. 105 

O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, colocou em votação a solicitação 106 
da Conselheira Maria Izabel Girotto, todos aprovaram. Haverá uma Reunião Extraordinária, 107 

no dia 27 de maio. 108 
ITEM II – PACTUAÇÃO INTERFEDERATIVA; 109 

A Gerente de Planejamento, Dulce de Castro Quevedo, junto com a Gerente de 110 

Coordenação da Atenção Básica, Maria Catarina da Rosa, fizeram a apresentação do tema. 111 
A Conselheira Maria Estela da Conceição solicitou que os documentos que serão 112 

avaliados pelos Conselheiros sejam encaminhados por no mínimo 15 dias antes, para que 113 

sejam levados às suas entidades. 114 
A Conselheira Cleusa Maria Pereira ratificou o pedido da Conselheira Maria Estela da 115 

Conceição, pois disse que é necessário para votar consciente. 116 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva perguntou, em relação à avaliação da qualidade 117 

da água e os 27 elementos químicos presentes na água dos catarinenses, de que forma o estado 118 
pode atuar para mudar esse quadro.  119 

A Gerente de Planejamento, Dulce de Castro Quevedo, respondeu, em relação à 120 
turbidez da água, sugeriu que o CES encaminhe à Vigilância em Saúde, a solicitação para a 121 

criação de um indicador de acompanhamento e avaliação de agrotóxicos na água. 122 
O técnico da Vigilância Sanitária, Fernando, falou da importância de informar a 123 

situação de agrotóxico na água. Disse que desde 2016, apenas um Município apresentou um 124 
reagente proibido, e após isso foi feito acompanhamento da água desse Município, porém não 125 

apareceu mais o reagente. 126 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva disse que em 2010 aconteceu o Grito das Águas, 127 

em Garopaba, onde houve apresentação de um trabalho do Rio Duna, que na sua análise teve 128 
uma mutação no berbigão presente no rio e depois desapareceu. Sugeriu que a professora que 129 

apresentou esse trabalho seja chamada ao pleno, para ampla discussão. 130 
O técnico da Vigilância Sanitária, Fernando, disse que somente a partir de 2016 o 131 

LACEN começou a monitorar a qualidade da água. 132 
A técnica da Diretoria de Vigilância Epidemiológica, Juliana, disse que os indicadores 133 

são fechados, não é possível mexer. 134 
O Conselheiro Gilberto Scussiato sugeriu que a Dra. Sônia venha ao pleno para 135 

apresentar seu trabalho. 136 
O Conselheiro Cleidson Valgas falou que o LACEN tem limitações na metodologia e 137 

nos parâmetros analisados. 138 
A Conselheira Helen Bunn falou que, a respeito dos indicadores, é preciso fortalecer 139 

como que o Plano de Saúde vai dar conta dos indicadores. E perguntou como que os 140 
Conselhos podem auxiliar os técnicos a lidarem com os indicadores. 141 

A Conselheira Cleusa Maria Pereira perguntou o que o Fernando quis dizer com 142 
questão duvidosa e também sobre a mortalidade das abelhas. E como o Estado pode lidar com 143 

isso. 144 
O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, disse que o CES trará a Dra. 145 

Sônia para uma próxima reunião. 146 

ITEM III – COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO E FISCALIZAÇÃO DAS 147 

ORGANIZAÇÕES SOCIAIS; 148 
O Gerente de Supervisão das Organizações Sociais, Mário Bastos, explicou o 149 

funcionamento das Comissões de Acompanhamento e Fiscalização das Organizações Sociais – 150 
CAFs. 151 

O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, colocou ao pleno a solicitação de 152 
representantes do CES nas CAFs. Após manifestações as CAFs ficaram com as seguintes 153 

representações: 154 
Hemosc - Jorge dos Passos Corrêa Cobra; 155 

Cepon – Gilberto Antônio Scussiato; 156 



Hospital Florianópolis – Cleidson Valgas; 157 
Hospital Materno Infantil Dr. Jeser Amarante Farias. 158 

O Conselheiro Cláudio Marmentini disse existir pendências nas prestações de contas de 159 
várias Organizações Sociais. E perguntou se essa informação procede. 160 

ITEM IV- MOÇÕES; 161 
O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, SUGERIU QUE CADA 162 

Conselheiro leve às suas entidades a proposta de moção e tragam um posicionamento a 163 
respeito do documento. 164 

O Conselheiro Cleidson Valgas fez a leitura da moção proposta contra a Reforma da 165 
Previdência. 166 

O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, disse que na próxima Reunião 167 
Ordinária a moção será votada. 168 

RELATO DAS COMISSÕES  169 
 A Coordenadora Geral da Comissão Organizadora da 8ª Conferência Estadual de 170 

Saúde, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que no dia 09 de maio às 10 horas haverá 171 
Reunião da Comissão Organizadora. 172 

INFORMES 173 
O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos informou a falta de leitos específicos, nos 174 

hospitais da rede pública, para a população Trans. Disse se preocupar com o Decreto para 175 
extinção da Redução de Danos. E falou que o CES deve tomar um posicionamento a respeito 176 

do tratamento de auto eletro terapia em adolescentes e jovens. 177 
A Conselheira Maria Estela da Conceição solicitou a rearticulação da Comissão de 178 

Saúde Mental do CES, para discutir o assunto levantado pelo Conselheiro Alexandre, dentre 179 
outros assuntos pertinentes. 180 

A Conselheiro Cleusa Maria da Costa disse que foi suspenso o fornecimento do 181 
medicamento Erception, por um período de 1(um) ano, prejudicando o tratamento de várias 182 

mulheres, que estavam tratando o câncer de mama.  183 
A Conselheira Cléia Aparecida Clemente Giosole disse que no dia 7 de maio não 184 

houve a reunião da Comissão Permanente de Princípios Éticos, pois não teve quórum. E 185 
solicitou que a comissão para visitar os Hospitais de Joinville fosse redefinida para verificar a 186 

situação do Hospital Regional Hans Dieter Schmidt.  187 

DEFINIÇÃO DE PAUTA 188 
O Presidente do CES, Jorge dos Passos Correa Cobra, disse que após sugestões a pauta 189 

da Reunião Ordinária do mês de junho ficou assim: 190 

ITEM I – Central de Regulação Leitos e Central de Serviços; 191 
ITEM II – DIGISUS; 192 

ITEM III – Impacto da Dívida Pública em Santa Catarina; 193 
ITEM IV – Moções; 194 

ITEM V – 8ª Conferência Estadual de Saúde. 195 
Nada mais havendo a tratar, a Presidência da sessão deu-a por encerrada, da qual a 196 

Secretaria do CES/SC lavrou a presente Ata.  197 

                                                        Florianópolis, 08 de maio de 2019. 198 


